
深秋时节，群山环抱的蟒川镇牛角岭村

却依然满目苍翠，在村西面的山谷里，一排排

现代化羊舍整齐划一，羊舍内 400多只胡羊
正健康成长，“咩咩”不绝的叫声为这个村子

平添了许多乐趣。

“5 月份我们从外地拉回了 300 多只
羊，许多羊已经产羔，现在已经达到 430
只。到明年这时候，应该能发展到 1000只以
上。”来自南阳的羊场负责人兰朝敏高兴地

说，“我们到这里搞养殖，吸引我们的，正是

优厚的营商环境和牛角岭的原生态风貌。

“外地企业能到咱贫困村安家落户搞发

展，咱当然热烈欢迎。他们是现代化养殖，用

不了多少人，咱就在架电、用水上热情服务。”

牛角岭村支部书记冯中苍说，“每年羊场都能

为咱村集体分红 10万元，用这钱，可以更好
地谋划村里的发展。”

牛角岭村地处深山，是深度贫困村，全

村共有 187户 728人，其中贫困户 128户
486人。现在，除现代化羊场外，已形成了火
车旅馆、纯净水厂、400亩薄皮核桃、150亩
花椒树等为主导的产业发展格局。同时，风

光秀丽的牛角岭村还依托山顶森林公园大

力发展休闲观光、民俗体验旅游，吸引了络

绎不绝的游客。

村里有大项目，各家各户也有自己的

“小算盘”。经过镇村两级和驻村工作队坚

持不懈的努力，现在的牛角岭村，无论是种

植还是养殖，几乎家家户户都有自己的致

富门路。

今年 58岁的杨怀彬，早年身体硬朗，无
论是外出打工还是干农活都是一把好手。但

十几年前突发脑梗、卧床数月后，他行走不

便，再也干不成重活了。在村里的帮助下，他

养了 30多只山羊，每年也能收入一两万元。
“我身体有病，吃不了猪肉，过年时就杀一只

羊，自己养的，方便得很。”虽然行动缓慢、口

齿不清，但说起自己每天放牧这种相对轻松

的生活，杨怀彬呵呵地笑起来。

王现奇、王小红夫妇同样搞养殖，不同的

是他们养的是牛，最多时将近 10头牛。“前段
时间卖了几头小牛犊，现在还有 5头牛，这
不，有一头就快要生产了。”王现奇因腰间盘

突出，干不了重活，从 2018年起开始养牛。刚
开始资金不多，亲朋们筹措了一些后还不够，

又在村里的帮助下贷了 2万元贴息款。“扶贫
政策真不错，不仅为我们免费培训技术，卖了

牛还有奖励，去年就发了 6000元的畜牧奖补
资金。”

“咱村不光有养牛、养羊，还有养猪、养

鸡、养兔、养蜜蜂；种植上有种药材、核桃、果

树和小杂粮的，齐头并进，百花齐放！”冯中苍

说。为鼓励、帮助村民们发展，仅今年 10月
前，该村就争取小额贷款 77.3万元，累计获得
畜牧奖补 5.92万元，种植业奖补 2.95万元。

融媒体中心通讯员 马鹏亮

本报讯 （融媒体中心记者 郭营战 实习记者 贾艳果） 一座座

宽敞的温室大棚内，一排排田垄上，一个个粗壮的人工培育“野生菌”新品

种赤松茸，从厚厚的腐草中“顽强”地探出头来，格外引人注目。11月 10日
上午，正在大棚里采摘鲜菇的汝州市温泉镇西唐村集体经济项目汝州市

弘兴菌业种植场负责人、村党支部书记孙学仁，轻轻拨拉掉菌根上的泥

土，“第一茬菇正在采摘，从目前的长势来看，一亩地达到六七千斤不成问

题。”

据了解，赤松茸又名大球盖菇、红菇、益肾菇，富含蛋白质及对人体有

益的多种矿物质元素、维生素，有广泛的食疗价值，具有抗癌、预防“三高”

的作用。其朵大、色泽艳丽、肉质细嫩、盖滑柄脆，具有色美味鲜、嫩滑爽

脆、口感好等特点。野生的赤松茸对于气候、生长环境要求非常高，一般生

长在无污染、人迹罕至的深山老林中。近年来，经过人工培育，在云南省的

曲靖、普洱等地开始大面积推广，目前在汝州市尚属首次引进。

西唐村党支部书记孙学仁告诉记者说，今年 10月，村“两委”经过多
方考察，成立村股份经济合作社，流转土地 40亩，建设 12个温室大棚，聘
请专业技术人员发展赤松茸种植。除此之外，该村集体经济产业还种植了

优质小麦、高油酸花生等 360余亩。
“10月份种上后，经过 40天的培育，目前第一批菇已经陆续上市，批

发价在每市斤 8元到 10元之间，全部销往郑州一些农贸市场和超市。正
常情况下，一次播种可以产鲜菇 8茬，一直可以持续到明年 5月，平均每
亩地的产量在 5000斤以上，效益十分可观，而且销路很好。按正常效益计
算，预计 40亩地未来收益将达到 160万元以上。”技术员孙涛介绍说。

西唐村发展集体经济看好“养生”

人工培育的赤松茸走俏市场
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新华社北京 11 月 11 日电 中共中

央总书记、国家主席、中央军委主席习近平

近日对平安中国建设作出重要指示指出，

近年来，各地区各有关部门贯彻党中央决

策部署，扎实开展平安中国建设，为推动经

济发展、维护社会稳定、保障人民安全作出

了重要贡献。

习近平强调，建设更高水平的平安中

国意义重大。各地区各有关部门要认真贯彻

党的十九届五中全会精神，落实总体国家安

全观，坚持共建共治共享方向，聚焦影响国

家安全、社会安定、人民安宁的突出问题，深

入推进市域社会治理现代化，深化平安创建

活动，加强基层组织、基础工作、基本能力建

设，全面提升平安中国建设科学化、社会化、

法治化、智能化水平，不断增强人民群众获

得感、幸福感、安全感。各级党委和政府要加

强对平安建设的组织领导，研究解决体制

性、机制性、政策性问题，切实肩负起促一方

发展、保一方平安的政治责任。

平安中国建设工作会议 10日在北京
召开。中共中央政治局委员、中央政法委

书记郭声琨在会上传达习近平重要指示

并讲话。他强调，要坚持以习近平新时代

中国特色社会主义思想为指导，增强“四

个意识”、坚定“四个自信”、做到“两个维

护”，紧紧围绕坚持和完善中国特色社会

主义制度、推进国家治理体系和治理能力

现代化总目标，落实总体国家安全观，以共

建共治共享为导向，以防范化解影响安全

稳定的突出风险为重点，以市域社会治理

现代化、基层社会治理创新、平安创建活动

为抓手，建设更高水平的平安中国。

国务委员、公安部部长赵克志，最高人

民法院院长周强，最高人民检察院检察长

张军出席会议。

“最近天气很给力，管理科学规范，5个大棚内花菇的长势都非常好，
一天能够收获香菇二、三十筐，批发商上门收货，价格又高，再多的香菇都

不愁卖。”11月 5日，汝州市温泉镇朱寨村香菇种植基地内，香菇承包户陈
素敏说起当前香菇的行情显得尤为高兴。

陈素敏等村民种植香菇成功秘诀得益于汝州市温泉镇朱寨村特色种植

模式。近年来，朱寨村大力实施乡村振兴战略，以培育村级集体经济为抓手，

创新“支部 + 基地 + 农户”的发展模式，因地制宜发展香菇种植等特色产业，
成立汝州市温泉镇朱寨村香菇种植基地，推动村级集体经济与产业发展

“双赢”。

种植户单独从事香菇产销，普遍会存在质量参差不齐、销售市场狭窄、

效益低下等问题。为带动全村香菇产业发展，朱寨村“两委”班子通过对上

争取、自筹资金等方式，投资 662万元，建成占地 160余亩的香菇种植基
地，为种植户提供场地、原料、技术、金融等要素保障。

“在基地建成塑料大棚 82座，优先保障困难群众，通过‘包棚创业的方
式开展香菇种植，节约群众投资成本。公司按照低于市场价格、20元 / 平
方米的价格出租大棚，每个大棚可为群众平均节省建设费用 5万元、设备
费用 10万元，有效解决了种植户启动资金匮乏的问题。”朱寨村党支部书
记朱学卫说。

同时，村集体经济成立菌棒生产工作小组，并购置燃气高压灭菌锅炉、

铲车、装袋机、封口机、洒水车等生产设施，以低于市场的价格，出售菌棒给

香菇种植户，不仅解决了香菇种植原料问题，保障了菌棒质量，而且降低了

群众生产成本，增加了集体经济收入。

在做好产业基地发展同时，村里引领指导贫困户发展香菇种植产业，

做好产、供、销服务工作。每年组织贫困户开展香菇种植技术培训，为贫困

户免费上门技术指导，对贫困户签订保低价收购协议，确保贫困户稳定收

益。同时，朱寨村对有发展香菇种植条件和发展意愿的汝州市其他贫困村

建立合作关系，与寄料镇蛮子洼村、磨石村，蟒川镇娘庙村、蟒窝村达成合

作协议，由贫困村建设村集体经济大棚发展食用菌产业，朱寨村负责技术

指导、产供销服务，可带动 4个村 607户贫困户受益。
与常见的香菇不同，朱寨村香菇种植基地筛选引进高品质菌丝，利用

昼夜温差、空气对流等自然现象，使香菇表面和内在产生神奇变化，形成肉

质美味紧实、菌表脉络清晰的花菇。这不仅让朱寨香菇在外观上显得更加

漂亮，整体营养和鲜度也都有很大的提升。

“目前，朱寨香菇已远销郑州、鹤壁、三门峡、徐州等地区。同时，还积极

创新销售模式，依托淘宝、京东、淘之味等电商平台，发展‘订单式’生产，提

升种植效益。”朱学卫说。 融媒体中心记者 郭营战 通讯员 梁亚波

平均海拔 600米以上的弯弯山道，在崇山峻岭间时
隐时现，开车行驶其上，宛如在空中腾云驾雾。脱贫户冯

盼盼的养鹅场就位于一座山头的拐角处，周围是层林尽

染的红叶林和缓缓旋转的风电轮。

“现在场子里有 2000只养成的白鹅等待出售，温棚
里还有 2200只小鹅已经孵育成了，这外面的鹅卖后，这
些小鹅就转出来，进入育肥期。”正在场子里给白鹅喂食

的冯盼盼说道。

冯盼盼是大峪镇下焦村上门组村民。下焦村位于焦

村镇东北部深山区，由于自然条件限制，全村 211户 781
人，6个自然村，5个村民组，其中建档立卡贫困户 129户
477人。市公路局驻村工作队帮扶以来，积极利用国家各
种帮扶政策帮助贫困户改善生产生活条件，并协调帮扶

产业逐步落户偏远山区。年轻而且头脑灵活的冯盼盼在

驻村工作队的帮扶下，2019年底利用山坡荒地建设养殖
场，从外地引进优质鹅苗，今年 2月开始养殖肉鹅。“刚开
始由于技术不到位，鹅棚里养的数量过多，导致里面空气

不流通，产生闷圈，一天死了一二百只，当时心疼得很。”

经历了初次养殖的挫折之后，冯盼盼更加认识到掌握

养殖技术的重要性。他利用微信群虚心向养殖大户和养殖

技术人员学习专业知识，很快系统掌握了养鹅的关键技

术，“养鹅的关键是养殖密度、防疫，鹅喜欢水，不怕冷。”

为了提高肉鹅的育肥速度，冯盼盼在鹅场里放置

了一台大功率音响，轮换播放热舞劲歌，“这样鹅苗吃

了食物后，不容易沉睡，活动量和采食量增加，提高育

肥效率。”

肉鹅的生长周期短，鹅苗转入育肥棚一般 70天左右，能长到 4
公斤，目前批发价在每市斤 6.5元左右，而且畅销于新乡、焦作等地。
第一批 2000只肉鹅养殖成功后，冯盼盼和家人越干越有劲。目前，第
三批鹅苗即将转入育肥期。“这几千只鹅每天都需要 1000多斤饲料，
所以必须精心管理、科学养殖，达到上市标准必须尽快出售。从目前

来看，鹅的市场前景很好，我也会逐步积累经验，一步步扩大养殖规

模。”冯盼盼的言语里充满了自信。 融媒体中心记者 郭营战

“豹子对我就像对自己的老哩一样，俺孩子走得早，

下面也没有一个男娃，你说我有点啥好吃哩不想着豹

子，还能想着谁？”11月 3日，在王寨乡大剌湾村，今年
72岁的王六明说着说着，眼泪不自觉地流了下来。而王
六明口中说的豹子，正是市城管局驻大剌湾村第一书记

黄飞豹。
2017年 5月，根据组织调整，刚到市城管局就职的

黄飞豹来到大剌湾村驻村帮扶，并联系分包贫困户王六

明。回想起第一次到王六明家的情景，黄飞豹至今仍记

忆犹新。

“我第一次去六明叔家走访，刚好遇到下雨，我进他

家喊了几声听到有人答应，我就直接向他上房屋里走

去。推开门，床就放在迎着门口的位置，三间上房屋里东

西摆放得乱七八糟，好多处房顶都漏着雨，根本没有下

脚的地方，更别说有地方坐了。”黄飞豹说，当时王六明

就斜躺在床上一动不动，听完黄飞豹说明来意之后，王

六明竟说：“你走吧，以后也不用来了，我这以后能过一

天就算一天。”

听到王六明说出这样的话，黄飞豹很是震惊，他想，

王六明是受到何种打击才有了今天的模样。在进一步了

解中，黄飞豹得知，王六明的儿子在 2007年煤矿打工时
意外去世，这让马上要步入古稀之年的他一下子对生活

失去了信心。可是，屋漏偏逢连阴雨，没过多久，他儿媳

又卷着儿子去世的补偿款撇下两个孩子跑了，这让王六

明感觉像天塌了一样，整天郁郁寡欢白天也不出大门，

就躺在床上等死。为让王六明重新对生活充满希望，黄

飞豹就多次到家走访，一次不行两次，两次不行三次，为

了让王六明解开心结，黄飞豹也记不清跑了多少趟。但

至今王六明还清晰地记得，当时黄飞豹和他聊天时让他

感动的一句话：“他第一次来家里，看到屋里漏雨，临走

时豹子说过几天给你房子修修，搭个彩钢瓦不让房子再

漏水，没想到几天后工程队真的来给我修房子了。”

“豹子这是在给俺交心啊，他把我当家里人一样，他

们单位工作那么忙，还隔三差五来家里看我，给我送衣

服、送药、修房子。我屋里的棉外套、棉马夹，还有脚上的

棉鞋都是豹子给的，人家真心实意，咱不能不当回事。通

过豹子的开导，我现在也想通了，我要好好活着，搁住劲

干，把两个孙女供上大学，让他们出人头地。”王六明的

心态得到了全新的改变。他现在每年除了有扶贫政策的

各项补贴收入以外，自己还种了 14亩庄稼地，养了一头
母牛，他的妻子王能也在黄飞豹的动员下外出打工，从

全家入不敷出到近期核对收入，王六明家从去年第四季

度到今年第三季度全家人均收入 7500多元，家庭生活
得到了全面的改善。

“你说上级有这么好的扶贫政策，还有豹子对我这

么的关心，咱也不能对不起人家，因此，我要把日子往好

处过，争取过到人前去。”王六明说，每到嫩玉米成熟、菜

籽油刚榨出来，他都会给黄飞豹打个电话，让黄飞豹捎

回家里吃。然而，每次面对王六明的盛情，黄飞豹总是婉

言谢绝。“六明叔一大把年纪了，种出来些庄稼也不容

易，我也是多次劝他把打下来的粮食卖掉换钱，来增加

收入和改善生活。”黄飞豹说道。

“我感觉，人活一天就要干一天，我现在，一天从早到

晚都不能闲着，对生活有很高的信心，感觉生活充满了希

望。我要努力把俩孙女养大，看着她俩一个个都找个好人

家，要不然到啥时候我都不会甘心。”面对今后的生活，王

六明对未来又充满了信心。

融媒体中心记者 于俊鸽

制作菌袋

习近平对平安中国建设作出重要指示强调

全面提升平安中国建设水平 不断增强人民群众获得感幸福感安全感
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王六明有了“豹子”，生活充满信心

牛角岭村：养殖业富了山里山外人

本报讯 （融媒体中心记者 宋小

亚） 11月 11日下午，平顶山市委副
书记、市长张雷明，副市长张弓带领有

关部门负责同志到我市实地检查淘汰

落后产能工作。

在汝丰焦化有限公司，张雷明认真

检查淘汰落后产能工作，听取相关情况介

绍，详细了解推进方案、落实措施、完成时

限等情况。他叮嘱企业负责人，要进一步

提升思想认识，切实增强责任感、使命感

和紧迫感，采取更加积极有力的举措攻坚

克难，以壮士断腕的勇气扎扎实实加快推

进，确保按期完成淘汰落后产能任务。

张雷明强调，加快淘汰落后产能，

是打赢大气污染防治攻坚战、改善空气

质量的内在要求，也是转变发展方式、

提高发展质量效益的重要举措。要提高

政治站位，树牢绿色发展理念，深入贯

彻落实党中央、国务院和省委、省政府

关于淘汰落后产能的决策部署，抓住关

键环节，突破重点难点，坚定不移加快

淘汰落后产能，推动产业转型升级，加

快实现绿色发展。要加大工作力度，紧

扣时间节点倒排工期，综合运用能源、

土地、价格、信贷等经济和法律手段，依

法依规强力推进落后产能淘汰工作，严

格按照淘汰标准要求拆除或封存生产

设备，进一步巩固去产能成果。要强化

统筹意识，增强工作的系统性和协同

性，加强对企业政策宣传和后续发展的

指导，妥善处理淘汰落后产能与职工就

业、债务处置、安全生产等的关系，认真

落实和完善企业职工安置政策，着力化

解各类矛盾，确保社会大局和谐稳定。

市领导刘鹏、姚军柱一同参加活

动。

张雷明到我市检查淘汰落后产能工作

朱寨村推动村集体经济与产业实现“双赢”

小香菇营养丰富撬动大市场
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